

MEMORIA ANUAL

CORPORACIÓN DE CRÉDITO NORDESTANA

CORRESPONDIENTE AL AÑO

2018.

RNC No: 1-04-00068-4

02 de abril del 2019

Señores

Miembros de la Asamblea General de Accionistas de la Corporación de Crédito Nordestana de Préstamos, S.A. calle Castillo esquina Colón San Francisco de Macorís, Provincia Duarte, República Dominicana.

Distinguido Señores:

El pasado 31 de diciembre finalizó el ejercicio fiscal de la compañía correspondiente al año 2018. En ese sentido, de conformidad a las disposiciones estatutarias y legales que rigen la CORPORACION DE CREDITO NORDESTANA DE PRESTAMOS, S.A., su Consejo de Administración tiene a bien rendirles a sus accionistas una Memoria Anual respecto a las operaciones de la empresa durante el pasado año.

ANTECEDENTES . -

Orígenes. En fecha 16 de julio de 1976 la Junta Monetaria adoptó la Novena Resolución, en virtud de la cual autorizó a la sociedad NORDESTANA DE PRESTAMOS, S.A., a operar bajo las disposiciones de la ley No.4290 sobre Préstamos de Menor Cuantía. Las operaciones de la empresa se inician en su oficina principal de San Francisco de Macorís en fecha 13 de septiembre de 1976.

En fecha 27 de abril del 2017 la Junta Monetaria adoptó la Tercera Resolución, en virtud de la cual autorizó la fusión por absorción de la Corporación de Crédito Préstamos a las Ordenes, S.A., por parte de la Corporación de Crédito Nordestana de préstamos, S.A., concretándose dicha operación el 15 de septiembre del 2017. La Corporación de Crédito Préstamos a las



Ordenes fue autorizada a operar como Casa de Préstamos de Menor Cuantía, en fecha 21 de agosto de 1975 mediante la Tercera resolución dictada por la Junta Monetaria.

Expansión. Posteriormente entre los años 1977 y 2016, la Junta Monetaria y Superintendencia de Bancos aprobaron las solicitudes de esta sociedad para establecer sucursales y agencias en las ciudades de Nagua, Moca, Cotuí, Salcedo, Río San Juan, Bonao, Samaná, Sánchez, Las Terrenas, Fantino, Santiago (una sucursal y dos agencias), Villa Rivas, Cabrera, La Vega, Villa Tapia, Tenares, Puerto Plata, Gaspar Hernández y Castillo; oficinas las cuales se encuentran actualmente en operación conjuntamente con la oficina principal y su sucursal en la ciudad de San Francisco de Macorís.

Conversión. En fecha 9 de junio del 2005 la Junta Monetaria dictó la Decimosegunda Resolución, en virtud de la cual aprobó la conversión de NORDESTANA DE PRESTAMOS, S.A., a Corporación de Crédito. Este proceso culminó con la Octava Resolución emitida por la Junta Monetaria en fecha 20 de abril del 2006, mediante la cual se autorizó a la Superintendencia de Bancos a emitir la certificación de trasformación de la sociedad a CORPORACION DE CREDITO NORDESTANA DE PRESTAMOS, S.A., certificación la cual fue expedida en fecha 2 de agosto del 2006.

CONSEJO DE ADMINISTRACION. -

Estructura. La CORPORACION DE CREDITO NORDESTANA DE PRESTAMOS, S.A., sociedad anónima organizada de conformidad con las leyes de la República Dominicana, está dirigida y administrada por un Consejo de Administración que lo conforman un Presidente, un Secretario y cuatro miembros.

Desde el año de 1977, los diversos Consejos de Administración de la sociedad CORPORACION DE CREDITO NORDESTANA DE PRESTAMOS, S.A., han rendido una Memoria Anual o informe a la Junta General de accionista que celebra su Asamblea General Ordinaria en el mes de abril cada año.

A partir del año 2008, los miembros del Consejo de Administración se eligen de conformidad a las disposiciones estatutarias sobre Gobierno Corporativo, actualmente regidos por la primera Resolución de la Junta Monetaria del 2 de julio del 2015. A partir del proceso de fusión efectuado en septiembre del



2015, el Consejo de Administración consta de tres Comités: el de Nombramiento y Remuneraciones; de Auditoria; y de Gestión Integral de Riesgo.

Integrantes. Hasta el año de 1999, los Consejos de Administración estuvieron encabezados por el Dr. José A. Rodríguez Conde, socio fundador de la compañía y promotor principal de la misma. Desde el 1999 hasta el año 2014, la presidencia del Consejo la ejerció el Lic. José A. Rodríguez Yangüela. En el año 2014 y como consecuencia de un acuerdo de intención de fusión, la presidencia del Consejo fue asumida por la Licda. Laura V. Rodríguez Yangüela, miembro interno o ejecutivo, quien se desempeñó por muchos años como Presidente del Consejo de Administración de la Corporación de Crédito Préstamos a las Ordenes, S.A. La Licda. Rodríguez Yangüela es economista, y ha estado ligada al sector financiero por más de 23 años.

Los otros miembros del Consejo son:

- ✓ Lic. José A. Rodríguez Yangüela, miembro externo no independiente, accionista, abogado graduado de la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra, especialista de las vías de ejecución, fungió por 15 años como Presidente del Consejo de Administración de la Corporación de Crédito Nordestana de Préstamos. Actualmente funge como Secretario del Consejo.
- Lorenzo Castillo Rodríguez, miembro externo no independiente, funcionario que laboró por más de 38 años en la empresa y que se destacó cuando ejerció las funciones de Gerente de la sucursal Nagua, y Gerente de la oficina principal, entre otras múltiples labores. -
- ✓ Ing. José Velazco E., miembro externo no independiente, accionista, Ingeniero Industrial graduado en el Instituto Tecnológico de Santo Domingo (INTEC), posgrado en la Universidad de Mayagüez en Puerto Rico. El Ing. José Velazco renunció a su calidad de miembro del Consejo de Administración, luego de la venta de sus acciones en la empresa.
- ✓ Lic. Ángel Antonio Mota, miembro externo independiente, licenciado en economía, con un MBA de la Universidad de



Barcelona conjuntamente con la Escuela de Alta Dirección Barna.

- ✓ Lic. Luis Ovalles, miembro interno ejecutivo, Licenciado en Contabilidad con Postgrado en contabilidad impositiva, ha laborado por más de 31 años en la empresa.
- ✓ Lic. Wilfredy Reynoso Vargas, miembro externo independiente, Licenciado en Contabilidad con Maestría en Alta Gerencia, con amplia experiencia en el área financiera.

Los Comité del Consejo están conformado de la siguiente manera:

- ✓ Comité de Nombramiento y Remuneraciones, presidido por el Lic. Ángel Antonio Mota; el Lic. José Rodríguez Y. funge de Secretario; y el señor Lorenzo Castillo participa como miembro.
- ✓ Comité de Auditoría, presidido por el Lic. Wilfredy Reynoso Vargas; el Lic. José Rodríguez Y. funge de Secretario; y el Lic. Ángel Antonio Mota participa como miembro.
- ✓ Comité de Gestión Integral de Riesgo, presidido por el Lic. Wilfredy Reynoso Vargas; el Lic. José Rodríguez Y. funge de Secretario; el señor Lorenzo Castillo y la Licda. Vicky Adames participan como miembros.

ESTRUCTURA ORGANICA. -

0

La Corporación de Crédito Nordestana de Préstamos, S.A., cuenta con la siguiente Estructura Orgánica u Organigrama Empresarial.

- Asamblea General de Accionistas. De acuerdo a los Estatutos Sociales y las disposiciones legales, la Asamblea General de Accionista es el órgano supremo de la sociedad.
- -Consejo de Administración. El Consejo de Administración es el encargado de la dirección y administración de la empresa. Lo conforman actualmente 6 miembros: el Presidente del Consejo, que lo encabeza, un Secretario y cuatro miembros.



- Comité del Consejo. Tres Comité del Consejo integrados por miembros del Consejo. Comité de Nombramiento y Remuneraciones; Comité de Auditoria, a quien reporta directamente la Gerencia de Auditoría Interna; y Comité de Gestión Integral de Riesgo, a quien reporta directamente la Unidad de Gestión Integral de Riesgo.
- Gerencia de Auditoría Interna. Dependiente del Comité de Auditoría y el Consejo de Administración. Presidida por el señor Orlando Sánchez.
- Dependiente del Comité de Gestión Integral de Riesgo y el Consejo de Administración. Presidida por la Licda. Vicky Adames.
- empresa, entre los que tienen bajo su responsabilidad la fiscalización de las labores cotidianas de la empresa, siempre dentro de los lineamientos trazados por el Consejo y con un sistema efectivo de controles. Actualmente esta función la ejerce el Presidente del Consejo, y está supeditado directamente al Consejo de Administración. Cuenta para la Administración de la sociedad, con el Gerente General Administrativo y el Gerente General de Negocios.
- Gerente General Administrativo. Supeditado directamente al Gerente General, tiene a su cargo la fiscalización de las labores cotidianas administrativas. Cuenta para estas labores con las Gerencias Financiera, de Operaciones, Gestión Humana, de Normas y Cumplimiento y de TI. Además, cuenta con los Asesores según la necesidad del área que lo amerite. Actualmente el Lic. Luis Ovalles ocupa esta posición.

22222

Gerente General de Negocios. Supeditado directamente al Gerente General, tiene a su cargo la fiscalización de las labores cotidianas de negocios. Cuenta para estas labores con las Gerencias de Negocio. de cada oficina, quienes a su vez tienen a su cargo los Sub-Gerentes de Negocios (encargados de Agencias) y Auxiliares de Negocios. La oficina principal, así como las sucursales y agencias, cuentan de manera general en el área de Negocios de dos a



seis oficiales, de acuerdo a la oficina. Además, cuenta con los Asesores según la necesidad del área que lo amerite. Actualmente el Lic. Ariel Francisco Trinidad ostenta este cargo.

- Dependiente de la Gerencia General Administrativa, presidida por la Licda. Eduarda Núñez.
- > Gerencia de Operaciones. Dependiente de la Gerencia General Administrativa, presidida por Saúl Nolasco. Cuenta con un Gerente de Contabilidad, el Lic. Omar Felipe Olivares. Además, en cada sucursal cuenta con un Administrativo, que tiene a su cargo los Departamentos de Préstamos, servicio al cliente y mensajería. En todos estos departamentos laboran, de acuerdo a la oficina, un Subgerente Administrativo, un auxiliar administrativo, un asistente administrativo, una secretaria ejecutiva, una secretaria de servicio al cliente, una o dos secretarias de préstamos, uno o dos cajeros, un mensajero y conserje encargado de limpieza.

Dependientes de la oficina principal se encuentran la sucursal San Francisco de Macorís, las agencias de Villa Rivas y Castillo, mientras que las agencias de Río San Juan, Cabrera y Gaspar Hernández son dependientes de la sucursal Nagua; por su parte las agencias Samaná y Las Terrenas pertenecen a la sucursal Sánchez; la agencia Fantino corresponde a la sucursal Cotuí; de la oficina Salcedo dependen las agencias Villa Tapia y Tenares; por su parte las dos agencias de Santiago son dependientes de la sucursal de esa misma ciudad, así como la agencia de Plata. Estas agencias están a cargo de un Sub-Gerente de Negocios, uno o tres auxiliares de negocios (de acuerdo a la agencia), una o dos secretarias de préstamo y servicio al cliente, un cajero y conserje encargado de limpieza.

- Gerencia de Gestión Humana. Dependiente de la Gerencia General Administrativa, dirigida por la señora Jhohanny Camacho.
- Gerencia de Normas y Cumplimiento Dependiente de la Gerencia General Administrativa, presidida por el Lic. Durges L.

Vargas.

2

- Vicepresidencia de Tecnología de la Información. Dependiente de la Gerencia General Administrativa, presidida por el Ing. Luis Rodríguez Yangüela. Cuenta con Encargados de Seguridad, Soporte, Calidad, Base de Datos y Desarrollo.
- Asesores. Laboran y asisten a las Gerencias Generales o áreas que se les asigne, se contratan según las necesidades.

Oficinas.

La empresa cuenta con oficinas en las siguientes ciudades:

- ✓ San Francisco de Macorís, Provincia Duarte, localizada en la edificación No.49 de la esquina formada por las calles Mella y San Francisco. Esta constituye la oficina principal de la empresa y su domicilio social. La Gerencia de Negocios está a cargo del señor Omer Antonio Fernández B.
- ✓ San Francisco de Macorís, Provincia Duarte, sucursal en la calle Castillo esquina Colón. La Gerencia de Negocios está a cargo del señor Osvaldo Ovalles.
- ✓ Villa Riva, Provincia Duarte, en la edificación No.82 de la calle 27 de febrero. Agencia dependiente de la oficina de San Francisco de Macorís.
- ✓ Castillo, Provincia Duarte, en la edificación marcada con el No.18 de la calle Olegario Tenares. Agencia dependiente de la oficina de San Francisco de Macorís.
- ✓ La Vega, Provincia La Vega, una en la edificación No.93 de la calle Núñez de Cáceres. La Gerencia de Negocios está a cargo del señor José Manuel Grullat.
- ✓ Nagua, Provincia María Trinidad Sánchez, en la edificación No.8 de la Avenida María Trinidad Sánchez. La Gerencia de Negocios está a cargo del señor Julio Roberto Rodríguez.
- ✓ Cabrera, Provincia María Trinidad Sánchez, en la autopista Cabrera-Río San Juan, Plaza Nordestana. Agencia dependiente de la sucursal de Nagua.



- ✓ Río San Juan, Provincia María Trinidad Sánchez, en la edificación No.69 de la calle Padre Billini. Agencia dependiente de la sucursal de Nagua.
- ✓ Gaspar Hernández, Provincia Espaillat, en la edificación No.31 de la calle Duarte. Agencia dependiente de la sucursal de Nagua.
- ✓ Cotuí, Provincia Sánchez Ramírez, en la edificación No.3 de la calle María Trinidad Sánchez. La Gerencia de Negocios está a cargo del señor Fidencio A. Jiménez.
- ✓ Fantino, Provincia Sánchez Ramírez, en la calle Francisco del Rosario Sánchez esquina Mella. Agencia dependiente de la sucursal de Cotuí.
- ✓ Sánchez, Provincia Samaná, en la edificación No.54 de la calle Luperón. La Gerencia de Negocios está a cargo del señor Joel Polanco Domínguez.
- ✓ Samaná, Provincia Samaná, en la edificación No.23 de la calle Francisco del Rosario Sánchez. Agencia dependiente de la sucursal de Sánchez.
- ✓ Las Terrenas, Provincia Samaná, en la edificación No.47 de la calle El Carmen. Agencia dependiente de la sucursal de Sánchez.
- ✓ Moca, Provincia Espaillat, ubicada en la edificación No.20 de la calle Antonio de la Maza esquina 16 de agosto. La Gerencia de Negocios está a cargo del señor Jhonatan Bonifacio.
- . ✓ Salcedo, Provincia Hermanas Mirabal, localizada en la edificación No.35 de la esquina formada por las calles Doroteo Tapia y Mella. La Gerencia de Negocios está a cargo del señor Edgar Santos.
 - ✓ Villa Tapia, Provincia Hermanas Mirabal, ubicada en la edificación localizada en la esquina formada por las calles Duarte y Hermanas Mirabal. Agencia dependiente de la sucursal de Salcedo.

3333333333

H

- ✓ Tenares, Provincia Hermanas Mirabal, localizada en la edificación No.27, ubicada en la esquina formada por las calles Dr. Tejada Florentino y 27 de febrero. Agencia dependiente de la sucursal de Salcedo.
- ✓ Bonao, Provincia Monseñor Nouel, ubicada en la edificación No.120 de la calle Duarte. La Gerencia de Negocios está a cargo del señor Luis Manuel Reyes.
- ✓ Santiago, Provincia Santiago, localizada en la edificación No.4 de la Avenida Circunvalación. La Gerencia de Negocios está a cargo del señor Ramón Luis Ramos. También contamos con dos agencias en esta ciudad, una ubicada en la edificación No.52 de la carretera Jacagua, sector Buenos Aires; y otra localizada en la edificación No.4 de la Avenida Tamboril.
- ✓ **Puerto Plata**, Provincia Puerto Plata, ubicada en la edificación marcada con el No.6 de la Avenida Manolo Tavares Justo. Agencia dependiente de la sucursal de Santiago.

NICHO DE MERCADO Y PERFIL DEL CREDITO. -

La CORPORACION DE CREDITO NORDESTANA DE PRESTAMOS, S.A., por su origen de Casa de Préstamo de Menor Cuantía surgida y regida por la ley 4290 de 1955, hasta la entrada en vigencia de la nueva Ley Monetaria y Financiera 183-02 promulgada en noviembre del año 2002, concentra el mayor número de sus operaciones en préstamos que oscilan entre cuatro mil pesos (RD\$4,000.00) y cincuenta mil pesos (RD\$50,000.00). En otras palabras, la gran mayoría de nuestros clientes y operaciones corresponden al segmento denominado microcrédito. Esto se comprueba por el promedio de préstamo de la institución, el cual al 31 de diciembre del 2018 ascendió a RD\$31,891.97 pesos, producto de una cartera de RD\$722,098,114.00 pesos, dividido entre 22,642 clientes.

Los préstamos de consumo ascendieron al 31 de diciembre del 2018, a la suma de RD\$538,583,314.00 pesos, representando un 74.58% de la cartera. Por su parte los préstamos comerciales ascendieron a RD\$183,335,090.00 pesos, un 25.38% de la cartera. Finalmente, los créditos hipotecarios para la vivienda solo representan un 0.02% de la cartera, ascendentes a RD\$179,710.00



pesos.

0

0

La otra actividad o ventanilla de negocios de la empresa es la captación de recursos de terceros, mediante certificados de depósitos, los cuales sustentan la mayoría de la cartera de préstamos.

RESULTADOS DEL PASADO AÑO.-

Tal y como se comprueba en los Estados Auditados preparados por la firma Campusano & Asociados, S.R.L., los cuales forman parte del presente informe, entre los resultados obtenidos por la empresa al 31 de diciembre del 2018, y en comparación a los resultados al 31 de diciembre del 2017, cabe destacar los siguientes:

- BALANCES GENERALES. -

- Cartera de préstamos. Al 31 de diciembre del 2018, ascendió a la suma de RD\$722,098,114.00 pesos, lo que representa un aumento de RD\$22,320,614.00 pesos (+3.18%), en relación al 31 de diciembre del 2017 cuando su monto era de RD\$699,777,500.00 pesos.
- Cartera vencida por cuotas. Ascendió en este mismo período a RD\$22,910,880.00 pesos, lo que implica una disminución de RD\$17,216,172.00 pesos comparado con diciembre del 2017 (-42.90%), cuando su monto era de RD\$40,127,052.00 pesos. La cartera vencida representa un 3.17% de la cartera general. La cartera vencida está cubierta en un 188.06% por las provisiones.
- ✓ Provisiones de cartera de crédito. Ascendieron al 31 de diciembre del 2018 a RD\$43,085,636.00 pesos, una disminución de RD\$10,939,421.00 pesos en relación a diciembre del 2017 (-208.24%), cuando su valor era de RD\$54,025,057.00 pesos.
- ✓ Provisiones recibidos en por bienes recuperación de créditos. En mismo período, ascienden este a RD\$14,045,051.00 pesos, lo que implica un aumento comparación a diciembre del 2017, cuando su monto fue de RD\$13,912,177.00 pesos.



- ✓ <u>Bienes recibidos en recuperación de créditos</u>. Ascienden a RD\$14,045,051.00 pesos, lo que implica un aumento en comparación a diciembre del 2017, cuando su monto fue de RD\$13,912,177.00 pesos.
- ✓ Fondos disponibles. Al 31 de diciembre del 2018 en caja ascienden a RD\$5,746,812.00 pesos, en Banco Central por concepto de encaje legal RD\$68,087,484.00 pesos, y en Bancos del país RD\$32,393,881.00 pesos, para un total de RD\$106,228,177.00 pesos. Respecto de diciembre del 2017 han aumentado RD\$5,350,088.00 pesos (+5.30%), cuando su monto fue de RD\$100,878,089.00 pesos.
- ✓ Inversiones en instrumentos de deuda. A estas mismas fechas las Inversiones en Instrumentos de Deuda ascienden a RD\$50,365,000.00 pesos, lo que implica una disminución de RD\$5,635,000.00 pesos en relación a diciembre del 2017 (-10.06%), cuando ascendían a RD\$56,000,000.00 de pesos.
- ✓ Pasivos. Al 31 de diciembre del 2018 las obligaciones con el público a plazo ascendieron a RD\$671,193,562.00 pesos, y otros pasivos a RD\$13,436,682.00 pesos, para un total de pasivos ascendentes a RD\$684,653,612.00 pesos. Ello implica un aumento de los pasivos de RD\$23,940,434.00 pesos (+3.62%), con respecto a diciembre del 2017, cuando su monto fue de RD\$660,713,178.00 pesos.
- ✓ Patrimonio. Al 31 de diciembre del 2018 el total del patrimonio neto de la empresa ascendió a RD\$185,106,781.00 pesos, un aumento de RD\$7,319,757.00 pesos respecto de diciembre del 2017 (+4.11%), cuando su valor era de RD\$177,787,024.00 pesos.
- Activos. En la misma fecha el total de los activos alcanzaron la suma de RD\$869,760,393.00 pesos, un aumento de RD\$31,260,191.00 pesos en comparación al 31 de diciembre del 2017 (+3.72%), cuando su monto fue de RD\$838,500,202.00 pesos.

- ESTADOS RESULTADOS.-

✓ Ingresos financieros. Durante el año 2018 la empresa obtuvo ingresos financieros por valor de RD\$221,986,250.00 pesos,



lo que implica una disminución de RD\$11,273,607.00 pesos en relación al año 2017 (-4.83%), cuando los mismos ascendieron RD\$233,259,857.00 pesos.

- ✓ Comisiones por servicio. Durante el año 2018 se obtuvieron comisiones por servicio e ingresos diversos por un monto de RD\$54,508,775.00 pesos, un aumento de RD\$10,428,070.00 pesos (+23.65)% en relación al año 2017, cuando ascendieron a RD\$44,080,705.00 pesos.
- ✓ Otros Ingresos. En el mismo período se obtuvieron otros ingresos por un monto de RD\$12,770,759.00 pesos, una disminución del orden de RD\$14,821,317.00 pesos (-53.71%), en comparación al 2017 cuando ascendieron a RD\$27,592,076.00 pesos.
- ✓ Gastos financieros. Al cierre del año 2018 son del orden de RD\$58,838,541.00 pesos, lo que implica una disminución respecto del año 2017 de RD\$13,025,954.00 pesos (-18.12%), cuando ascendieron a RD\$71,864,495.00 pesos.
- ✓ <u>Provisiones.</u> Durante el año 2018 no se realizaron provisiones para cartera de créditos, cuando en el año 2017 se constituyeron provisiones para cartera por valor de RD\$17,400,000.00 pesos.
- ✓ Gastos operativos. En el año 2018, los mismos ascendieron a un total de RD\$200,618,776.00 pesos, lo que implica un aumento de RD\$9,790,947.00 pesos en relación al año 2017 (+5.13%), cuando alcanzaron un monto de RD\$190,827,829.00 pesos. Cabe destacar que los gastos de sueldos y compensaciones al personal aumentó en RD\$8,762,867.00 pesos (+7.59%), al pasar de RD\$115,379,978.00 pesos en el año 2017, a RD\$124,142,845.00 en el año 2018. En el renglón a terceros hubo un aumento por RD\$634,871.00 pesos (+4.26%), cuando se efectuaron gastos de RD\$RD\$14,899,762.00 pesos el 2017, frente a RD\$15,534,633.00 en el 2018. Respecto a la depreciación y amortizaciones en estos mismos años, se registró un aumento de RD\$1,009,792.00 pesos (+11.76%), al pasar de RD\$8,585,044.00 pesos en el 2017 a RD\$9,594,836.00 pesos en el 2018. En la partida de otros gastos la disminución experimentada alcanzó la suma de RD\$616,583.00 pesos (-1.18%), al comparar los gastos del

3



- 2017 ascendente a RD\$51,963,045.00 pesos, con el 2018 cuyo valor fue de RD\$51,346,462.00 pesos.
- Comisiones por servicios y gastos diversos. Durante el año 2018 se realizaron gastos por comisiones por servicio y gastos diversos por un monto de RD\$3,139,620.00 pesos, un aumento de RD\$156,815.00 pesos en relación al año 2017 (+5.25), cuando ascendieron a RD\$2,982,805.00 pesos.
- ✓ Otros gastos. Durante este mismo período en la partida de otros gastos hubo un aumento de RD\$7,802,573.00 pesos (+94.49%), al registrarse la suma de RD\$8,256,742.00 pesos en el 2017, frente a RD\$16,059,315.00 pesos en el 2018.
- Impuesto sobre la renta. El impuesto sobre la renta correspondiente al ejercicio fiscal del año 2018, ascienden a RD\$5,914,598.00 pesos, un aumento por valor de RD\$1,093,331.00 pesos (+22.67%), en relación al año 2017 cuando ascendió a RD\$4,821,267.00 pesos.
- ✓ Beneficios netos. Al mes de diciembre del año 2018, los mismos ascendieron a la suma de RD\$7,303,795.00 pesos, mientras al 2017 los mismos ascendieron a RD\$8,841,474.00 pesos. Esto nos arroja como resultado una disminución de RD\$1,537,679.00 pesos (-17.39%) en los beneficios.

- FLUJOS DE EFECTIVO.-

- ✓ <u>Créditos otorgados</u>. Durante el año 2018 ascendieron a RD\$838,265,919.00 pesos, lo que implica una disminución de RD\$12,955,881.00 pesos en comparación al año 2017 (-1.52%), cuando se otorgaron créditos por valor de RD\$851,221,800.00 pesos.
- ✓ <u>Créditos cobrados</u>. Aumentaron en RD\$297,967,217.00 pesos (+58.88%), al pasar de RD\$506,043,255.00 pesos en el 2017, a RD\$804,010,472.00 pesos en el 2018.
- ✓ Captaciones recibidas. En el año 2018 ascendieron a RD\$114,603,664.00 pesos, una disminución de RD\$313,181,522.00 pesos en relación al 2017 (-73.20%), cuando su monto fue de RD\$427,785,186.00 pesos.



- ✓ <u>Devoluciones de captaciones</u>. Los montos devueltos en el año 2018 ascendieron a RD\$97,303,789.00 pesos, una disminución de RD\$10,579,423.00 pesos respecto del 2017 (-9.80%), cuando el monto fue de RD\$107,883,212.00 pesos.
- √ <u>Índice de solvencia</u>. A diciembre del 2018 el índice de solvencia fue de un 18.47%, siendo el mínimo exigido por las autoridades monetarias un 10%.

<u>Operaciones con vinculados.</u> En relación a las operaciones de créditos a personas físicas y jurídicas vinculadas a la entidad, las mismas cumplen con las normas establecidas por las autoridades monetarias y financieras, habiéndose otorgado en condiciones similares a las pactadas con particulares.

Las demás operaciones con vinculados de la sociedad que procede destacar, fueron a.-) las renegociaciones contratos de alquiler de oficinas, operaciones que fueron conocidas y aprobadas por el Consejo de Administración, tratarse de empresas vinculadas; b.-) préstamos, otorgados en condiciones similares a las pactadas con particulares; c.-) pago profesionales; y d.-) pago de intereses por certificados de depósito. Cabe destacar que todas estas operaciones son corrientes o regulares, respecto del objeto comercial de la empresa y a la necesidad de su funcionamiento, habiéndose concertados en las condiciones normales que se efectúan las operaciones rutinarias de la empresa frente a terceros.

Este es el detalle correspondiente al año 2018:

8

- 1.-) Inmobiliaria del Nordeste: Recibió pagos por conceptos de alquiler ascendentes a RD\$4,347,120.00 pesos; Mantenía un balance de un préstamo al 31 de diciembre del 2018 de RD\$3,273,493.00; pagó intereses por préstamos por la suma de RD\$42,705.00 pesos; y recibió pagos por concepto de intereses ascendentes a RD\$73,776.70 pesos.
- 2.-) Inversiones Los Amigos: Recibió pagos por conceptos de alquiler ascendentes a RD\$4,793,160.00 pesos.
- 3.-) Rodríguez Yangüela & Asociados: Recibió pagos por conceptos de alquiler ascendentes a RD\$927,480.00 pesos; Pagos de honorarios y gastos de procesos por valor de RD\$15,957,163.23



pesos, conforme contrato de tercerización aprobado por el Consejo de Administración y autorizado por la Superintendencia de Bancos; mantenía un balance de un préstamo por valor de RD\$153,578.89 pesos al 31 de diciembre del 2018; pagó intereses por préstamos por la suma de RD\$531,298.93 pesos; y recibió pagos por concepto de intereses ascendentes a RD\$143,254.39 pesos.

- 4.-) José A. Rodríguez Conde: Recibió pagos por concepto de intereses ascendentes a RD\$17,667,684.15 pesos; alquileres por RD\$230,100.00 pesos; no tenía préstamos al cierre del ejercicio fiscal, pues saldó los mismos antes de esta fecha; pagó intereses por préstamos por la suma de RD\$20,579.00 pesos.
- 5.-) Laura V. Rodríguez Y.: Recibió pagos por concepto de intereses ascendentes a RD\$9,417,099.74 pesos; No tenía préstamos al cierre del ejercicio fiscal, pues saldó los mismos antes de esta fecha; y pagó intereses por préstamos por la suma de RD\$51,750.00 pesos.
- **6.-)** José A. Rodríguez Y.: Recibió pagos por concepto de intereses ascendentes a RD\$4,371,496.89 pesos.
- 7.-) Luis A. Rodríguez Y.: Recibió pagos por concepto de intereses ascendentes a RD\$2,762,927.71 pesos; No tenía préstamos al cierre del ejercicio fiscal, pues saldó los mismos antes de esta fecha; y pagó intereses por préstamos por la suma de RD\$74,187.39 pesos.
- 8.-) Catalina Yangüela: Recibió pagos por concepto de intereses ascendentes a RD\$421,020.15 pesos.
- 9.-) Tomás E. Rodríguez Y.: Recibió pagos por concepto de intereses ascendentes a RD\$111,555.96 pesos; mantenía balances de préstamos al 31 de diciembre del 2018 ascendente a 23,585.25 pesos; y pagó intereses por préstamos por la suma de RD\$7,771.73 pesos.

Cabe destacar que el patrimonio neto de la entidad al 31 de diciembre del 2018, asciende a RD\$185,106,781.00 pesos, y su 15% es la suma de RD\$27,766,017.15 pesos. En ese sentido, estas operaciones en cuanto a persona o sociedad, no exceden el



15% del patrimonio de la sociedad, como tampoco la suma por persona o entidad de las operaciones durante los 12 meses del ejercicio fiscal del 2018.

Procesos legales en curso. Sobre los procesos legales en curso, continuamos durante el año 2018 los procesos judiciales rutinarios (cobros de pesos, embargos, protestos, etc...), así como los casos que podrían representar un riesgo para la empresa. Un detalle de todos estos procesos le fue rendido a los Auditores Externos, entre estos cabe destacar los siguientes:

- a.-) Demanda en Declaratoria de Insolvencia, nulidad de acto, pagaré notarial por vicios de forma y daños y perjuicios en Bonao interpuesta por el señor José Manuel Tineo Lené, sustentada bajo el argumento de que dicho señor negaba ser deudor de la entidad, así como de que la tasa de interés del préstamo se debió de sostener al tenor de lo establecido en la Ley No.312 sobre préstamos de menor cuantía, que establecía un interés legal y convencional. Cabe señalar que dentro de los pedimentos que solicita dicho señor, en nada se refiere a la solicitud de indemnización contra la empresa. La normativa legal que invoca fue derogada y los documentos probatorios de la suscripción de la obligación se encuentran depositados ante el correspondiente, todo lo cual demuestra la poca seriedad de la demanda. Dicha demanda se encuentra pendiente de fallo.
- b.-) Demanda en Daños y Perjuicios en Bonao interpuesta por el señor Carlos Manuel Núñez Reinoso, por valor de Un Millón Ochocientos Mil Pesos Dominicanos (RD\$1,800,000.00), bajo el argumento de supuestas amenazas durante las gestiones de cobro de la deuda que mantiene con la empresa. Cabe señalar, que a dicho señor se le ha llevado un proceso de demanda en cobro de pesos, la cual fue suspendida en razón de los abonos realizados a la deuda que mantiene, pero que él mismo prosiguió mediante el apoderamiento de la Cámara Civil y Comercial del Juzgado de Primera Instancia del Distrito Judicial de Monseñor Nouel, a pesar de que esa acción se encontraba extinta. Respecto de esta demanda, fue fallado el desistimiento de la misma y ordenado el archivo del expediente. En referencia a la primera demanda, la misma se encuentra pendiente de fallo. Todo ello demuestra la probabilidad de que prospere la demanda en perjuicios, debido a la poca seriedad de la misma.
- c.-) Demanda en Daños y Perjuicios en Santiago interpuesta por el señor Joan Gustavo Ureña, mediante la cual pretende una condenación solidaria de la empresa, así como del señor Félix



Frankely Terrero Paulino por valor de Cinco Millones de Pesos Dominicanos (RD\$5,000,000.00). Esta demanda tiene origen en un accidente de tránsito y se encuentra pendiente de fallo ante los tribunales ordinarios, en cuya última audiencia no compareció la parte demandante. Dicha demanda carece de méritos, toda vez que la falta de la víctima se encuentra comprometida como un causal de la misma. Además, el vehículo involucrado se encuentra asegurado, razón por lo cual entendemos no representa un alto riesgo para la empresa.

- d.-) Recurso de Reconsideración interpuesto en fecha 5 de enero del 2018 por la Corporación de Crédito Nordestana de Préstamos, S. A., en contra de la Estimación de Oficio efectuada por la Dirección General de Impuestos Internos (DGII), mediante las Resoluciones de Determinación números GFEMC-No.740500 A/B, GFEMC-No.740523 A/B y GFEMC-No.740526 A/B, por los ajustes realizados sus Declaraciones Juradas de Sociedades (IR-2) e Impuesto a los Activos, en los periodos fiscales 2013, 2014 y 2015, respectivamente, recibida en fecha 18 de diciembre del 2017. Dicho recurso se encuentra pendiente de la decisión que debe de emitir dicha entidad al respecto.
- e) Recurso de Reconsideración interpuesto en fecha 5 de enero del 2018 por la Corporación de Crédito Nordestana de Préstamos, S. A., (en su calidad de continuadora jurídica de la Corporación de Crédito Préstamos a las Ordenes, S. A.), en contra de la Estimación de Oficio efectuada por la Dirección General de Internos (DGII), mediante las Resoluciones Determinación números GFEMC-No.740481 A/A, GFEMC-No.740490 A/B y GFEMC-No.740493 A/B, por ajustes los realizados Declaraciones Juradas de Sociedades (IR-2) e Impuesto a Activos, en los periodos fiscales 2013, 2014 respectivamente, recibida en fecha 18 de diciembre del 2017. Dicho recurso se encuentra pendiente de la decisión que debe de emitir dicha entidad al respecto.
- f.-) En diciembre del año 2018 asumimos la representación de la empresa en la ciudad de Nagua, con motivo de una Demanda en Nulidad de Sentencia de Deslinde (Litis), interpuesta por la señora Lilianny Abreu Díaz, en relación a un inmueble que fuera adjudicado a favor de la empresa en perjuicio de la señora Yolanda Díaz Estrella. Dicho inmueble fue posteriormente vendido a la señora Segunda González Dippiton, quien realizó el proceso de deslinde sobre dicho inmueble. Dicha demanda aún se encuentra pendiente ante la Jurisdicción Inmobiliaria de que se dé inicio al conocimiento de la misma, mediante la fijación de audiencia y citación de la misma, lo que no ha realizado la parte demandante,



y todo lo cual demuestra la poca seriedad de la misma.

g.-) Desde el año 2004 existe una demanda en distracción de un inmueble, que fuera adjudicado a favor de la empresa en perjuicio del señor Rubén Thomas Maldonado y hermanos. Esta demanda fue declarada inadmisible por el Juez de Jurisdicción Original de Samaná, así como por el Tribunal Superior de Tierras del departamento Noreste. La Suprema Corte de Justicia declaró la perención de un Recurso de Casación que interpusiera la parte demandante.

En el mes de junio del 2015 fue interpuesta otra Demanda en Restitución de Valores, Daños y Perjuicios por las señoras Bonifacia Maldonado Vda. Thomas, Dominga Thomas Maldonado y Eva Thomas Maldonado por valor de Veintidós Millones de Pesos (RD\$22,000,000.00), fundamentada en los mismos argumentos que la demanda inicial, lo cual demuestra la poca seriedad de la misma, y por lo cual entendemos no existe riesgo alguno para la empresa. Dicha demanda se encuentra pendiente de fallo.

- h.-) En el año 2013 asumimos la representación de la empresa en la ciudad de Nagua, con motivo de una Demanda en nulidad de sentencia de adjudicación, interpuesta por el señor Félix Antonio Cepeda García, en relación a un inmueble que fuera adjudicado a favor de la empresa en perjuicio del señor Nery Taveras. Dicha demanda aún se encuentra pendiente de fallo, no compareciendo la parte demandante a la audiencia fijada ante la Jurisdicción Ordinaria para el conocimiento del fondo de la misma, todo lo cual demuestra la poca seriedad de sus acciones. Asimismo, interpusimos una Demanda en Intervención Voluntaria Principal de Tercero ante la Jurisdicción Inmobiliaria en relación a una solicitud de deslinde realizada por dicho señor sobre dicho inmueble.
- i.-) En el año 2014 asumimos la defensa en una demanda en pago de honorarios profesionales y restitución de valores, así como indemnización de daños y perjuicios, interpuesta por el Abraham Abukarma Cabrera por un RD\$3,150,000,000.00. El señor Abukarma, fue abogado igualado de monto la empresa hasta el mes de enero del año 2012, y pretende se le pague por servicios no realizados. La demanda del señor Abukarma muy pocas probabilidades de que prospere, independientemente que los servicios que reclama estaban igualados no fueron ofertados, la misma está prescrita. En el mes de octubre del 2015 el señor Abraham Abukarma, interpuso un Recurso de Apelación contra una sentencia incidental dictada en el curso de la preindicada demanda, siendo confirmada a nuestro favor por la Cámara Civil y Comercial de la Corte de Apelación del Departamento Judicial de San Francisco de Macorís. En ese



mismo orden, en el mes de abril del año 2017, dicho señor interpuso un Recurso de Casación ante la Suprema Corte de Justicia, que se encuentra pendiente de conocimiento. Actualmente y por vía de consecuencia, la demanda inicial se encuentra sobreseída hasta tanto se conozca del Recurso de Casación interpuesto por dicho señor.-

- j.-) Demanda en daños y perjuicios en Salcedo por la suma de Dos Millones de Pesos Dominicanos (RD\$2,000,000.00), la cual obtuvimos ganancia de causa incidental en Primera Instancia. En el mes de diciembre del 2015 la Suprema Corte de Justicia, dictamino sobre un Recurso de Casación, el cual fue casado y enviado ante la Cámara Civil y Comercial del Departamento Judicial de la Vega. Posteriormente dicho tribunal dictaminó revocando la sentencia rendida en primera instancia y ordenado la continuación de la demanda. En el mes de octubre del 2017, interpusimos un recurso de Casación contra la sentencia dictada al efecto. Y en ese mismo orden, presentamos conclusiones respecto al sobreseimiento del conocimiento de la demanda inicial ante dicho tribunal, lo cual se encuentra pendiente de fallo. La demanda de la señora Flavia Cleotilde Helena tiene muy pocas probabilidades de que prospere.-
- k.-) Demanda en nulidad de sentencia de adjudicación, interpuesta por el señor Pedro R. Rodríguez en San Francisco de Macorís en el año 2011. No existe posibilidades de que la empresa se vea afectada, pues la misma devolvió el inmueble adjudicado a la embargada ante el pago de la deuda, por lo que aún tenga ganancia de causa el demandante, solo afectará al antiguo cliente señora Hilma Reynoso, contra quien realmente se llevaba el proceso. Asimismo, presentamos nuestra defensa en ocasión de una Litis sobre Derechos Registrados presentada igualmente por el señor Pedro R. Rodríguez en el año 2012, resultando declinada dicha demanda ante la Jurisdicción Civil. Dicha demanda se encuentra pendiente de fallo en ocasión de un incidente sometido por una de las partes intervinientes en el proceso. -

99999999

- 1.-) Litis sobre terreno registrado en Bonao, interpuesta por el señor Catalino Núñez Sánchez en el año 2011. Se reclama un inmueble totalmente distinto al adjudicado por la compañía. La originalmente se inició ante la Jurisdicción Inmobiliaria, resultando declinada dicha demanda ante Jurisdicción Civil, cuyo inicio de instrucción se pendiente. La demanda del señor Catalino Núñez tiene muy pocas probabilidades de que prospere.
 - m.-) Demanda en nulidad de sentencia de adjudicación,

H

interpuesta por el señor Francisco Pablo Santana Melo en Bonao en el año 2011, la cual fue declarada inadmisible. Asimismo, presentamos nuestra defensa en ocasión de una Demanda en Nulidad de Acto de Embargo Inmobiliario presentada por dicho señor, resultando la misma igualmente declarada inadmisible. En el año 2011 igualmente dicho señor, interpuso una Litis sobre Derechos Registrados, no compareciendo a la audiencia de sometimiento de pruebas fijada para el conocimiento de la misma, todo lo cual demuestra la poca seriedad de sus acciones. Dicha demanda fue declinada por ante la Jurisdicción Civil. La demanda del señor Santana tiene muy pocas probabilidades de que prospere.—

0000000000

n.-) Demanda en Responsabilidad Civil, interpuesta por la señora Aurelia Milagros Valerio en Santiago, por un monto de Tres Millones de Pesos Dominicanos (RD\$3,000,000.00), la cual obtuvimos ganancia de causa en Primera Instancia. Asimismo, dicha señora interpuso un recurso de apelación contra la sentencia dictada, siendo rechazado por la Cámara Civil y Comercial de la Corte de Apelación de Santiago. Igualmente presentamos nuestra defensa en relación a una Demanda Incidental en Nulidad de Procedimiento de Embargo Inmobiliario interpuesta por dicha señora, la cual fue rechazada y sobre la cual posteriormente interpuso una Demanda en Nulidad de Sentencia Incidental, la cual fue declarada inadmisible.

En el mismo orden, nos encontramos presentando nuestra defensa en ocasión de una Demanda en Nulidad de Sentencia de Adjudicación la cual fue fusionada con una Demanda en Nulidad de Certificado de Título, interpuestas por la señora Milagros Valerio, sobre las cuales obtuvimos ganancia de causa, declarada inadmisible. Iqualmente dicha interpuesto un Recurso de Apelación y Declaratoria Inconstitucionalidad de la Ley 189-11 por vía de excepción o control difuso que fue declarado inadmisible, así como un Recurso de Casación y Demanda en Suspensión contra la sentencia de Adjudicación ante la Suprema Corte de Justicia, los cuales se encuentran pendientes de conocimiento. Todas estas emprendidas por dicha señora, demuestran la poca seriedad de su demanda inicial. La demanda de la señora Valerio tiene muy pocas probabilidades de que prospere.-

En el mes de enero del 2015 la señora Aurelia Milagros Valerio, interpuso una Demanda en Referimiento en Suspensión de contra la Sentencia de Adjudicación. Dicha demanda se inició ante la Presidencia de la Cámara Civil y Comercial de Santiago, declarándose incompetente para conocer de la misma. Es ese sentido, en el mes de abril del 2015, interpuso la misma demanda



en Referimiento en Suspensión contra la Sentencia de Adjudicación por ante la Cámara Civil de la Corte de Apelación de Santiago, quien a su vez, declaró con un No Ha Lugar dicha demanda. Todo esto pone de manifiesto la falta de fundamentos serios en que se encuentran fundamentadas dichas acciones.

En el mes de octubre del año 2015 la señora Aurelia Milagros Valerio en Santiago, interpuso las siguientes acciones judiciales: Demanda en Responsabilidad Civil y Astreinte por un monto de Cinco Millones de Pesos Dominicanos (RD\$5,000,000.00); y una Demanda en Nulidad de Contrato de Préstamo Hipotecario. En ambas demandas obtuvimos ganancia de causa, demostrando la poca seriedad de sus acciones. -

Estos procesos legales, así como cualquier otro que implique la intervención del abogado, están a cargo de la firma Rodríguez Yangüela & Asociados, quien además supervisa otros abogados que también intervienen indirectamente en operaciones donde la empresa tiene presencia. Las relaciones con la firma Rodríguez Yangüela & Asociados, se rigen conforme el acuerdo de tercerización de servicios profesionales suscrito y aprobado por Consejo Administración, de autorizado У Superintendencia de Bancos. Además, intervienen profesionales en asuntos legales, ya sea contratados directamente la empresa, o mediante la firma Rodríguez Yangüela Asociados, conforme el acuerdo de Tercerización de Servicios Profesionales.

Asimismo, debemos destacar, por mandato de la normativa, que la decisión administrativa REC/0019/18 emitida por la Superintendencia de Bancos, mediante la cual se deja sin efecto la sanción a la empresa por RD\$100,000.00 pesos, impuesta en el 2017.

destacar, además, que en ocasión inspección realizada por la DGII en 2017, nos fueron impuestas diversas sanciones por supuestamente no haber existencia de inversiones por parte de accionistas, y el gasto financiero. Se obtuvieron certificaciones por parte de la Superintendencia de Bancos de la existencia de los depósitos, depositándose dichas pruebas ante el Tribunal Superior Administrativo que está apoderado de nuestra impugnación.



MARCO GENERAL Y LOGROS . -

Contexto Internacional. Tal y como expone el Banco Central en su resumen ejecutivo del Programa Monetario, "Desde la publicación del informe de política monetaria (IPOM) de mayo del 2018, la economía mundial mantiene un crecimiento estable. No obstante, las economías avanzadas ya no crecen de manera sincronizada como ocurría hasta inicio de años V emergentes con fundamento macroeconómicos economías enfrentan situaciones complejas ante la mayor volatilidad e incertidumbre en el entorno internacional.

El crecimiento económico en Estados Unidos de América (EUA) se mantuvo sólido en los últimos trimestres, contribuyendo a que la brecha del producto continuara siendo positiva. Durante el tercer trimestre del 2018, la actividad económica de la zona euro (ZE) exhibió un crecimiento inferior a lo previsto, particularmente influenciado por una menor contribución de la demanda externa. Por otra parte, el desempeño de las economías emergentes se mantiene positivo, aunque más moderado que a inicios del 2018.

La economía dominicana mantuvo su dinamismo hasta el tercer trimestre del 2018. En ese sentido, el producto interno bruto (PIB) se expandió en 6.9% durante los primeros 9 meses del año. El crecimiento de la actividad real estuvo influenciado por fortaleza de la demanda interna. Todos los productivos registraron tasas de expansión positiva, excepción de minería. Dentro de los sectores más dinámicos se destacan construcción y manufactura de zonas francas".

Efectivamente, EEUU mostró una expansión del producto bruto interno al tercer trimestre de 3.0% de crecimiento en interanuales, a septiembre del 2018, impulsado principalmente por el aumento del consumo y la inversión privada, como un mayor gasto público. La inflación interanual noviembre del 2018 se ubicó en un conjuntamente con una mejoría notable en el mercado laboral, lo que ha llevado a las tasas de desempleo hasta un 3.7% anual a noviembre del 2018, su nivel más bajo en las últimas 4 décadas. En este escenario la Reserva Federal continuó el proceso de normalización de las tasas de interés, con el retiro paulatino de los estímulos monetarios, a través del ajuste gradual de la tasa de referencia. Incrementó 25 puntos en cada una de sus reuniones en marzo, junio y septiembre, situándose en el rango 2.00% -2.25% a noviembre del 2018.



"Durante el tercer trimestre del 2018, la actividad económica de la ZE exhibió un crecimiento de 1.6% interanual. Este resultado representó una moderación respecto a las tasas de observadas a inicio del año, 10 influenciado por una menor contribución de la demanda externa". cual La inflación interanual fue de un 1.9% a noviembre del 2018, y el desempleo se redujo a un 8.1% interanual, similar a la pre Sin embargo, el BCE no ha realizado cambios en su política monetaria, al mantener su tasa de referencia en un 0.0% anual, aunque redujo su compra mensual de títulos.

13

"Durante el primer semestre del 2018, la actividad económica en AL registró una expansión de 1.5% interanual, impulsada por una recuperación del consumo de los hogares y la inversión privada. En este contexto de crecimiento económico, la tasa de ocupación se recuperó". Las excepciones a esta situación son Argentina y Nicaragua, además de Venezuela.

Los precios del petróleo mantuvieron una tendencia pronunciada al alza, durante el segundo trimestre y particularmente a partir de julio, sin embargo, se redujeron a partir del mes de agosto del 2018, situándose alrededor de US\$55.00 por barril al cierre de noviembre (WTI). Asimismo, la onza de oro se redujo un 4.8%, cerrando a noviembre alrededor de US1,220.00 la Onza Troy.

Contexto Nacional. En nuestro país, de acuerdo con la estadística e informe rendido por el Banco Central, el PIB finalizó en diciembre con un crecimiento de un 7.0%, presentando un crecimiento por encima de su potencial, "El crecimiento de la actividad real estuvo influenciado por la fortaleza de la demanda interna, la cual se expandió en 7.2% en los primeros 9 meses del 2018. En este sentido, el consumo privado registró una variación interanual de 5.6% en enero-septiembre. Durante el mismo período, se observó una recuperación de la inversión, la cual creció 11.8% interanual".

En este contexto, se registró una inflación interanual a noviembre de 2.37%, y la tasa de desempleo abierto se redujo a un 5.6% al cierre del tercer trimestre.

Los sectores más destacados en el crecimiento del año 2018 por su mayor dinamismo son Manufactura (21.7%), Hoteles, Bares y Restaurantes (16.7%), Viviendas (10.7%) y Comercio (9.1%). Por su parte al cierre del año la cartera de créditos del sector financiero registró una expansión de un 11.9% interanual a noviembre del 2018.



Como resultado a octubre del 2018, se registró un déficit del Gobierno Central de un 1.1 del PIB. Al incluir el resto del Sector Público no Financiero, que tuvo un superávit de 0.2%, fue de 0.9% del PIB.

En lo que se refiere a la Balanza Comercial, las exportaciones totales presentaron un incremento anual de un 10.6% interanual período enero-septiembre. Por su parte, las importaciones crecieron un 15.3% interanual, influenciadas por el aumento de 38.1% de la factura petrolera y el dinamismo interno.

En el panorama fiscal se experimentó un incremento de las recaudaciones en alrededor de un 13.5% interanual a octubre del 2018.

Logros. Si bien la empresa no pudo cumplir sus metas de colocaciones y beneficios para el año 2018, presentamos avances y mejoras en diversos aspectos al 31 de diciembre del 2018. La cartera de préstamos aumentó en un 3.18%, mientras la cartera vencida disminuyó a un 3.17% del total de la cartera, una reducción de un 42.90% en relación a diciembre del 2017. Además, la cartera vencida está cubierta en un 168.27% por las provisiones. El patrimonio neto de la empresa aumentó en un 4.11%, y los activos en un 3.72%, alcanzando el monto de RD\$869,760,393.00 pesos a diciembre del 2018. Mantuvimos un índice de solvencia de un 18.47%, cuando el mínimo exigido es de un 10%.

Además, logramos significativos avances en las áreas administrativa y de control, en las que cabe destacar:

- a.-) Una capacitación permanente conforme un plan de capacitación estructurado, incluyente y continuo, la entidad logró mantener un personal idóneo para el desarrollo de sus funciones. Dicho plan abarcó todas las áreas del conocimiento aplicables a este tipo de institución, como son: gestión de riesgo, prevención de lavado, negocios, etc...
- **b:-)** Diseño e implementación de matriz y metodología para la evaluación del nivel de riesgos de clientes, a fin de determinar el nivel de riesgo a que se expone la entidad en materia de lavado de activos y FT.
- c.-) Implementación de sistema de monitoreo y alertas de posibles operaciones sospechosas.

- d.-) La adopción de un marco de gestión de Eventos Potenciales de Riesgo de LA/FT/PADM.
- **e.-)** Capacitación y designación de responsable de la gestión de Eventos Potenciales de Riesgo de LA/FT/PADM.



- f.-) Implementación de Marco de Gestión Integral de Riesgo.
- g.-) Diseño y análisis de escenarios de estrés ante variables que pudieran provocar la materialización de riesgos.
- h.-) Diseño e implementación de matríces de identificación de riesgos, con el objetivo de valorar la eficiencia de los controles y evaluar oportunidades de mejora.
- i.-) Contratación y capacitación del Departamento de Auditoría Interna.
- j.-) Remozamiento de la plataforma tecnológica, así como automatización de los procesos manuales.
- k.-) Conversión del Sistema Distribuido de Base de Datos al modelo de Base de Datos Central.
- 1.-) Adquisición de un software en materia PLA/FT y desarrollo de uno interno, que nos permite crear perfiles automatizados, mantener un monitoreo en tiempo real de las transacciones, generar alerta de posibles transacciones inusuales y sospechosas.

PERSPECTIVAS PARA EL PRESENTE AÑO.-

Estrategias. Durante el año 2019 nuestro principal objetivo, es continuar la consolidación de la empresa mediante el aumento de cartera, control de las vencidas, fortalecimiento de los distintos departamentos y el personal mediante capacitaciones y promociones, y reducir nuestro costo operativo.

En el año 2019 el crecimiento de la empresa debe responder nuevamente, al crecimiento de la cartera en las ciudades y municipios donde tenemos presencia. Para lograr este objetivo, más que aumentar el número de oficiales de crédito, debemos concentrarnos en optimizar las labores y resultados de los existentes, aumentando el número de clientes que cada evaluador debe manejar y la calidad de la cartera. Además, continuar incrementando los préstamos comerciales o de consumo con garantía hipotecaria, mercado en que hemos logrado penetrar nuevamente al ofertar tasas más competitivas.

Para el aumento de la productividad de los oficiales de crédito, contamos con el sistema de incentivo mensuales, así como un seguimiento a los resultados más estricto de sus labores. También esperamos implementar, en aquellos casos que amerite, la denominada zona libre, que no es más que una zona en común donde trabajarán dos oficiales de crédito. Además, nos proponemos continuar con el seguimiento de las metas; mejorar los controles internos y aumentar la efectividad en costos y gastos; y mantener la competitividad de las tasas.

0

Nuestros esfuerzos también deben de concentrarse en el fortalecimiento de las capacidades del personal, especialmente al nivel de mandos medios, y el fortalecimiento de la gestión, incorporando algunos procesos, áreas y tecnología faltantes.

Objetivos. Las proyecciones para el año 2019 en el área de préstamos, es que la empresa pueda colocar alrededor de RD\$933,000,000.00 millones de pesos. Este monto implica el cumplimiento de las metas programadas para las oficinas, las cuales constituyen la colocación óptima de préstamos y que no necesariamente se logran mes tras mes.

Este crecimiento de la cartera, dependerá de la profundidad con que se trabaje en las plazas que tenemos presencia. Es oportuno recordar, que el pasado año experimentamos una reducción en la clientela, aunque aumentamos el monto total de colocación. Igualmente, nuestra cartera comercial o de consumo con garantía hipotecaria creció en el 2018 respecto al 2017, y pretendemos que en este año continúe su aumento.

Perspectiva internacional. Sobre las expectativas con que visualizamos el clima de negocios durante el año 2019, y siempre acorde a lo expresado por expertos en el tema, se espera que a nivel internacional el petróleo tenga un promedio de US\$64.90 dólares el barril WTI, ligeramente inferior al promedio de este año. Esto conllevará gastos en la factura petrolera del país y demanda de dólares similares al presente año, que implicará necesariamente un aumento del precio del combustibles internamente, que se refleja en todas las demás actividades de la economía dominicana. Este aumento del combustible a pesar de precios similares en el barril del petróleo, como consecuencia de la depreciación del peso que se prevé a un 52.18 pesos por dólar. Está pendiente ver el posible impacto en la factura petrolera, con la entrada de punta catalina que genera en base a carbón, que es más barato que el petróleo.

9

Por otra parte, se espera que los Estados Unidos tenga un crecimiento del PIB, de alrededor de 2.7%, ligeramente inferior al crecimiento del pasado año que se proyecta en un 2.9% (FED). Este crecimiento de nuestro mayor socio comercial debe de impactar positivamente, sobre todo en el área de zona franca, exportación y remesas. Las remesas deberán impactar positivamente al país, como ya aconteció el pasado año 2018, como consecuencia de la disminución de la tasa de desempleo en los Estados Unidos. La inflación se proyecta en un 2.3% interanual.



En la ZE la proyección del crecimiento en el 2019 es de un 1.7%, inferior a la proyectada en el 2018 de un 2.0%. Sin embargo, se estima que debe reducirse aún más la tasa de desempleo.

Perspectiva nacional. En nuestro país se espera una inflación interanual de alrededor de un 4.0%, con un crecimiento de PIB nacional de alrededor de un 5.5%. Esto implica una ligera disminución del crecimiento y una inflación parecida a la del pasado 2018. También se proyecta que en el año 2019 la proyección de los préstamos para el sector privado se de un 10%-12% anual, parecido al año 2018 cuya proyección es de un 10%-12% anual. Cabe resaltar, que el Banco Central ha mantenido desde agosto del 2018 su Tasa de Política Monetaria en un 5.50%. Claro está, por las limitaciones de instrumentos de captación que tiene la empresa, nuestro promedio de tasa pasiva es mayor, aunque a partir del mes de septiembre del 2017 la misma se ha reducido paulatinamente.

Precisamente las limitaciones de operaciones que tiene la franquicia de Corporación, ha determinado la necesidad de que la empresa se convierta a la franquicia de Banco de Ahorro y Crédito una vez finalicé el proceso de fusión. Esta franquicia nos ofrece una mayor posibilidad de negocios e instrumentos financieros.

Con un crecimiento de la economía dominicana menor e inflación parecida para el año 2019, respecto del 2018, tasas de interés pasivas inferiores (siempre y cuando el programa Monetario del Banco Central para el 2019 se cumpla y se mantenga la proyección de la inflación anual), una devolución de la moneda entre un 4.5% y 6%, los retos para este año son superiores a los del año pasado, pero las metas son alcanzables.

Muy atentamente,

Licda. V. Rodríguez Yangüela por el Consejo de Administración Presidente

Anexo: Informe de auditoría

3

3

